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AUDIZIONI INFORMALI

Giovedì 19 giugno 2014.

Seguito dell’audizione del professor Stefano Fan-

toni, presidente dell’Agenzia nazionale di valuta-

zione del sistema universitario e della ricerca

(ANVUR), sulle problematiche concernenti l’abili-

tazione scientifica nazionale dei professori univer-

sitari e il sistema AVA (Autovalutazione, Valuta-

zione periodica, Accreditamento).

L’audizione informale è stata svolta
dalle 9.15 alle 10.15.

INTERROGAZIONI

Giovedì 19 giugno 2014. — Presidenza
del vicepresidente Manuela GHIZZONI. —
Intervengono il sottosegretario di Stato per
i beni e le attività culturali e il turismo,
Ilaria Carla Anna Borletti Dell’Acqua, e il
sottosegretario di Stato per l’istruzione,
l’università e la ricerca, Gabriele Tocca-
fondi.

La seduta comincia alle 10.15.
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5-02191 Battelli: Su taluni titoli di film destinatari

di finanziamenti statali.

Il sottosegretario Ilaria Carla Anna
BORLETTI DELL’ACQUA risponde all’in-
terrogazione in titolo nei termini riportati
in allegato (vedi allegato 1).

Francesco D’UVA (M5S), replicando in
qualità di cofirmatario, si dichiara par-
zialmente soddisfatto della risposta resa
dal rappresentante del Governo, che chia-
risce gran parte delle problematiche illu-
strate. Ribadisce, tuttavia, il timore che i
finanziamenti statali destinati a taluni film
possano configurare un indebito guadagno
a favore dei soggetti beneficiari.

5-02367 Mongiello: Sulla salvaguardia del ponte

romano sito nell’agro di Sant’Agata di Puglia.

Manuela GHIZZONI, presidente, sotto-
scrive l’interrogazione in titolo, sosti-
tuendo la presentatrice.

Il sottosegretario Ilaria Carla Anna
BORLETTI DELL’ACQUA risponde all’in-
terrogazione in titolo nei termini riportati
in allegato (vedi allegato 2).

5-01984 Malpezzi: Sul programma Futuro

in ricerca di base (FIRB).

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 3).

Simona Flavia MALPEZZI (PD), repli-
cando, si dichiara soddisfatta della rispo-
sta resa dal sottosegretario, auspicando
che il Governo si adoperi affinché siano
accelerate le tempistiche relative all’ero-
gazione dei fondi in questione.

5-02829 Palmieri: Sugli obblighi e adempimenti volti a
prevenire la corruzione nelle istituzioni scolastiche.

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 4).

Antonio PALMIERI (FI-PdL), repli-
cando, si dichiara non soddisfatto della
risposta fornita dal rappresentante del
Governo. Ribadisce, quindi, la necessità
che siano individuate misure di adatta-
mento della normativa anticorruzione, in-
trodotta dal decreto legislativo n. 33 del
2013, al complesso mondo della scuola.
Auspica, infine, che il Governo si adoperi
nella realizzazione di un coordinamento
informatico all’interno degli istituti scola-
stici, mettendo a disposizione supporti
centralizzati che consentano agli stessi di
alleggerire gli oneri burocratici e ammini-
strativi.

5-02485 Binetti: Sul rimborso delle somme dovute ai

medici che hanno frequentato le scuole di specia-

lizzazione post-laurea.

Antonio PALMIERI (FI-PdL) sottoscrive
l’interrogazione in titolo, sostituendo la
presentatrice.

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 5).

5-02595: Ghizzoni: Sul diritto dei ricercatori uni-

versitari di discipline cliniche a tempo determinato

a prestare l’attività assistenziale necessaria per le

proprie attività didattiche e di ricerca.

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 6).

Manuela GHIZZONI (PD), replicando,
si dichiara soddisfatta dell’articolata rispo-
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sta resa dal rappresentante del Governo.
Preso atto che la questione illustrata è
disciplinata da norme vigenti, ritiene che il
problema risieda nell’applicazione delle
stesse. Auspica quindi che il Governo,
ferma restando l’autonomia degli atenei, si
faccia parte diligente nel monitoraggio
dell’attuazione uniforme della normativa,
a tutela del processo di formazione con-

tinua del personale universitario che opera
nel settore delle discipline cliniche.

Manuela GHIZZONI, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 10.40.
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ALLEGATO 1

5-02191 Battelli: Su taluni titoli di film destinatari
di finanziamenti statali.

TESTO DELLA RISPOSTA

Mi riferisco all’interrogazione con la
quale l’onorevole Battelli, riferendosi ad
un articolo di stampa su film beneficiari di
finanziamenti statali (diretti od indiretti)
che non vengono realizzati o distribuiti in
sala chiede notizie in merito ai finanzia-
menti dedicati al cinema.

Vorrei riferire, a tale proposito, che i
contributi diretti alla produzione, in fase
progettuale, sono assegnati alle opere fil-
miche riconosciute di interesse culturale o
spettacolare ai sensi del decreto legislativo
n. 28 del 2004, cosiddetta Legge cinema,
dalla Commissione per la cinematografia
– sezione per il riconoscimento dell’inte-
resse culturale di cui all’articolo 8 del
medesimo decreto legislativo n. 28 del
2004.

Nel 2013 la Commissione per la cine-
matografia – sezione consultiva per i film
(ora in fase di imminente rinnovo) ha
deliberato per la produzione di opere
filmiche contributi diretti complessivi per
euro 22.050.000 (euro 13.800.000 per pro-
getti di film di Lungometraggi ossia di
registi già affermati, euro 6.900.000 per
progetti di opere prime e seconde, euro
900.000 per cortometraggi, euro 450.000
contributi per lo sviluppo di sceneggia-
tura).

Il sostegno diretto alla produzione non
è un contributo a fondo perduto ma un
prestito agevolato erogato all’impresa di
produzione a stati di avanzamento nella
realizzazione del film.

Tale somma viene poi restituita dal-
l’impresa una volta coperti i costi di pro-
duzione, tramite una percentuale sugli
incassi del film.

La qualifica di interesse culturale ad un
progetto filmico, attribuita dalla Commis-
sione per la Cinematografia, deriva da una
procedura altamente selettiva e di tipo
concorsuale, con un’attività valutativa di
alto profilo.

Oltre che dalla legge cinema la proce-
dura è regolata da due decreti ministeriali
dell’8 febbraio 2013 recanti « Composi-
zione ed attività della Commissione per la
cinematografia e valutazione dell’interesse
culturale » e « Modalità tecniche di soste-
gno alla produzione e alla distribuzione
cinematografica ».

Tale procedura è cadenzata in tre ses-
sioni annuali che prevedono: una delibera,
la graduatoria dei progetti e l’assegnazione
di relative risorse ai progetti partecipanti
a ciascuna sessione che risultino aver
conseguito il punteggio più alto.

Ogni fase della procedura è gestita in
via telematica ed è divulgata sul sito web
della Direzione generale per il cinema.

La legge indica i criteri discrezionali di
valutazione del progetto filmico (qualità
artistica intesa come valore del soggetto e
della sceneggiatura; qualità tecnica intesa
come valore delle componenti tecniche e
tecnologiche; coerenza delle componenti
artistiche e di produzione del progetto
filmico intesa come completezza e realiz-
zabilità del progetto produttivo ed anche
come piano di distribuzione) o i criteri
legati ad automatismi, almeno in parte,
come nel caso di valutazione di opere di
registi non esordienti.

La Commissione Cinema – sezione
consultiva per i film, oltre a non compor-
tare onere alcuno per lo Stato sarà com-
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posta da otto esperti di comprovata espe-
rienza nel settore della cinematografia (sei
nominati dal Ministro dei beni delle atti-
vità culturali e del turismo e due di
nomina regionale).

Peraltro, con decreto ministeriale del
10 febbraio 2014, sono state previste mo-
dalità di valutazione e votazione idonee ad
assicurare efficienza, tempestività, impar-
zialità e trasparenza dell’attività consultiva
della Commissione.

In particolare si dispone esplicitamente
che il Presidente di diritto, ossia il Diret-
tore generale del cinema, « non esprime
voto in ordine alla qualità artistica delle
domande esaminate ».

Quanto ai contributi indiretti ovvero agli
sgravi fiscali, vorrei rammentare che il tax
credit interno, introdotto con decreto at-
tuativo del 7 maggio 2009 « Disposizioni
applicative dei crediti d’imposta concessi
alle imprese di produzione cinematografica
in relazione alla realizzazione di opere ci-
nematografiche, di cui alla legge n. 244 del
2007 » è a favore di tutta la cinematografia
nazionale.

Il tax credit interno è riconosciuto alle
imprese del settore cinematografico che
producano film nel rispetto dei canoni di
« eleggibilità culturale », secondo dei para-
metri indicati nel suindicato decreto.

Trattasi di una forma di automatismo
agile ed elastica, per accedere al tax credit
non occorre che il film sia stato ricono-
sciuto di interesse culturale.

I benefici fiscali, sono accordati previa
istruttoria tecnica della Direzione generale
per il cinema che verifica, senza alcuna
discrezionalità, se le domande presentate
rispettano i parametri richiesti dal decreto
attuativo del 7 maggio 2009.

Le altre agevolazioni fiscali per la ci-
nematografia in tema di produzione e
distribuzione di opere filmiche introdotte
dalla legge n. 244 del 24 dicembre 2007 e
del decreto ministeriale del 7 maggio 2009
sono:

il credito d’imposta per le produzioni
esecutive in Italia di film stranieri (cosid-
detto tax credit estero);

il credito d’imposta per investimenti
da parte di soggetti diversi dai produttori
cinematografici (tax credit esterno);

il credito d’imposta per investimenti
nella distribuzione di film di nazionalità
italiana, (tax credit distribuzione) ai sensi
della legge n. 244 del 2007 e del decreto
ministeriale del 21 gennaio 2010.

Anche queste agevolazioni, al pari del
tax credit interno, sono misure automati-
che immediate, particolarmente vantag-
giose sia sul piano del consolidamento
dell’industria cinematografica sia per l’ef-
fetto volano sulle entrate fiscali derivato
dalle maggiori risorse investite.

Nel 2013 l’ammontare globale del cre-
dito d’imposta concesso per le varie tipo-
logie di tax credit è stato pari a circa 58
milioni di euro.

Si rappresenta che lo sgravio fiscale è
accordato man mano che il film stesso
viene realizzato/distribuito e si traduce in
uno sgravio fiscale che va dal 10 per cento
al 25 per cento al 40 per cento dell’inve-
stimento effettuato nella produzione/di-
stribuzione dell’opera cinematografica, a
seconda delle tipologia di tax credit uti-
lizzato.

Alla luce di ciò il rischio della mancata
realizzazione e distribuzione del film a
fronte degli sgravi fiscali concessi, appare
infondata.

Infine, relativamente al decreto dell’8
febbraio 2013, relativo a « Modalità tecni-
che di erogazione e monitoraggio dei con-
tributi percentuali sugli incassi realizzati
in sala dalle opere cinematografiche » si
rappresenta che ai sensi di tale decreto
per ogni lungometraggio di nazionalità
italiana realizzato, le imprese di produ-
zione possono chiedere un contributo, cal-
colato in percentuale secondo una tabella
a scaglioni sugli incassi realizzati in sala
cinematografica entro dodici mesi dalla
prima proiezione in pubblico.

Previa istruttoria tecnica, che si avvale
anche della collaborazione della SIAE, la
Direzione generale, in considerazione dei
fondi disponibili, emana i provvedimenti

Giovedì 19 giugno 2014 — 135 — Commissione VII



di assegnazione e liquidazione dei contri-
buti (20 milioni complessivi nel 2013).

Appare evidente che se si tratta di
contributi non per un progetto di film ma
legati al box office di un film già arrivato
in sala, il rischio che tale incentivo sia

relativo ad un film non realizzato/distri-
buito è da escludersi in re ipsa.

Si tratta di un sostegno che serve, per
la quasi totalità, ad aiutare l’impresa a
ridurre gli oneri del prestito e/o i costi
sostenuti nella produzione del film stesso.
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ALLEGATO 2

5-02367 Mongiello: Sulla salvaguardia del ponte romano
sito nell’agro di Sant’Agata di Puglia.

TESTO DELLA RISPOSTA

Mi riferisco all’interrogazione con la
quale l’onorevole Mongiello chiede notizie
in merito al Ponte romano di Sant’Agata
di Puglia.

Vorrei riferire, a tale proposito, che, il
Ponte sito in località Palino, in territorio
di Sant’Agata di Puglia, lungo la strada che
collega quest’ultima a Candela è di pro-
prietà comunale.

La struttura, realizzata in pietra con
fodera in laterizio, è databile alla prima
età imperiale romana ma ha subito con-
sistenti rifacimenti in epoca medievale,
periodo al quale va sostanzialmente
ascritto l’attuale assetto del monumento.

Eventi franosi, verificatisi a seguito di
intense precipitazioni nella primavera del
2005, hanno determinato i primi ingenti
danni alla struttura con il crollo di una
parte del rivestimento in laterizio e lo
smottamento di materiali del riempimento
interno.

In quell’occasione, il comune di S.
Agata di Puglia realizzò opere di puntel-
lamento in legno a sostegno di una delle
arcate. Intervento, tuttavia, di scarsa rile-
vanza in relazione all’effettivo stato di
degrado dell’intera struttura.

Al fine di realizzare interventi di re-
stauro funzionali alla conservazione e alla
valorizzazione del manufatto, la Soprin-
tendenza per i beni archeologici, quella
per i beni architettonici e paesaggistici di
Bari a cui a pari titolo compete la tutela
del monumento per le componenti me-
dioevali del Ponte e il comune di San-

t’Agata hanno richiesto, con esito pur-
troppo negativo, l’ammissione del progetto
di recupero del ponte ad un finanziamento
pari ad euro 619.748,27 nell’ambito del
POR Puglia 2000/2006.

Successivamente, a più riprese, negli
anni 2009-2011, gli organi periferici del
Ministero, presenti sul territorio pugliese,
hanno tentato congiuntamente di reperire,
nell’ambito delle note, scarse disponibilità
di bilancio le risorse finanziarie necessarie
alla realizzazione di un progetto di verifica
statica e diagnostica del degrado e ripri-
stino delle cortine laterizie e delle parti
crollate del nucleo lapideo.

Va sottolineato che, in considerazione
dell’effettivo precario stato di conserva-
zione del monumento, è comunque ferma
intenzione della Direzione regionale e
delle Soprintendenze di settore sostenere,
nell’ambito delle proprie competenze, un
progetto di recupero e valorizzazione del
Ponte da realizzarsi attraverso i fondi
disponibili nell’ambito dell’agenda europea
2014-2020, di cui si sta avviando la pro-
grammazione, ed ai quali, tuttavia, data la
condizione giuridica del bene, potrà attin-
gere esclusivamente l’amministrazione co-
munale.

A tal proposito vorrei evidenziare,
come già accaduto in passato, la piena
disponibilità degli uffici del Ministero a
condividere con il comune di Sant’Agata le
attività di progettazione necessarie alla
salvaguardia del Ponte.
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ALLEGATO 3

5-01984 Malpezzi: Sul programma Futuro in ricerca
di base (FIRB).

TESTO DELLA RISPOSTA

I progetti del programma « Futuro in
ricerca 2010 », gravanti sui fondi FIRB e
ritenuti ammissibili al finanziamento mi-
nisteriale, sono stati approvati con decreto
direttoriale n. 928 del 9 novembre 2011.
Tale decreto ha previsto, all’articolo 9, il
pagamento di un anticipo pari al 30 per
cento del contributo spettante, da corri-
spondersi entro 90 giorni dalla data del
decreto, nonché l’emanazione di un atto
successivo che avrebbe determinato le mo-
dalità di pagamento delle ulteriori eroga-
zioni.

Il finanziamento complessivo per il
bando 2010, pari a 50 milioni di euro,
gravava su disponibilità di provenienza
degli esercizi 2008 e 2009 e, pertanto, con
la chiusura dell’esercizio 2011 è andato
perento, ai sensi della legge n. 111 del
2011 che ha ridotto da tre a due anni il
mantenimento in bilancio delle risorse
stanziate. Nel mese di novembre 2011,
entro il termine di perenzione, il Ministero
ha corrisposto alle iniziative progettuali
approvate l’anticipo del 30 per cento del
contributo totale a gravare sul bando
2010.

Con successivo decreto direttoriale del
9 giugno 2012, n. 355, è stato previsto, in
coerenza con il regolamento FIRB, che le
ulteriori quote del contributo venissero
erogate per stati di avanzamento, previa
presentazione di rendicontazioni di spesa
annuali, e che le erogazioni aggiuntive
venissero determinate in misura propor-
zionale ai livelli di spesa rendicontati per
le attività di ricerca e per i contratti con
giovani ricercatori.

Entro il primo trimestre del 2013 sono
state chiuse le rendicontazioni ricadenti
nella prima annualità e, all’esito della
valutazione, il Ministero ha accertato l’im-
porto del contributo erogabile, commisu-
randolo alle spese pertinenti ed ammissi-
bili effettivamente certificate entro la sca-
denza annuale. Al fine di procedere alla
liquidazione, in data 27 settembre 2013 è
stato chiesto al Ministero dell’economia e
delle finanze di reiscrivere in bilancio
l’importo complessivo di euro
20.046.439,00, di cui 15.590.102,00 per
fare fronte al pagamento della prima an-
nualità di « Futuro in ricerca 2010 ».

Quindi per rispondere alla richiesta
dell’onorevole interrogante circa lo stato di
avanzamento delle erogazioni a favore dei
progetti approvati sul bando 2010, si as-
sicura che non appena il Ministero del-
l’economia e delle finanze procederà alla
riassegnazione in bilancio dell’importo ri-
chiesto, nel rispetto dei tempi tecnici ne-
cessari, sarà dato seguito all’erogazione del
contributo spettante relativamente alla
prima annualità, che si sommerà all’anti-
cipo del 30 per cento già erogato nel
novembre 2011. Il pagamento avverrà,
presumibilmente, entro il mese di luglio
2014.

D’altra parte, e per rispondere al primo
quesito posto dall’interrogante, ai sensi
della normativa vigente in tema di conta-
bilità di Stato e di perenzione ammini-
strativa, non è legittimo procedere al pa-
gamento di somme di competenza degli
anni precedenti con somme stanziate negli
anni successivi e, in questo caso, destinare
al bando « Futuro in ricerca 2010 » le
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risorse relative al bando del 2013. Per tale
motivo non può che darsi corso separa-
tamente alle erogazioni relative ai due
diversi bandi, utilizzando le rispettive di-
sponibilità di cassa.

Per completezza di informazione, ag-
giungo che per il bando Futuro in ricerca

2013, nel rispetto delle disposizioni non
più del Regolamento FIRB ma di quelle
del Regolamento - FIRST (decreto mini-
steriale n. 115 del 19 febbraio 2013), nel
mese di novembre 2013 è stata corrisposta
a ciascuna unità di progetto l’anticipazione
del 100 per cento del contributo.
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ALLEGATO 4

5-02829 Palmieri: Sugli obblighi e adempimenti volti a prevenire
la corruzione nelle istituzioni scolastiche.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento a quanto fatto pre-
sente dall’onorevole interrogante, informo
che il Ministero dell’istruzione, dell’uni-
versità e della ricerca, proprio in consi-
derazione della specificità del settore
scuola, si è da tempo attivato al fine di
adattare la normativa in materia di pre-
venzione della corruzione e di trasparenza
alla realtà delle istituzioni scolastiche. In-
fatti, già in data 1o marzo 2013, la que-
stione è stata sottoposta al Dipartimento
della funzione pubblica con una richiesta
di parere.

Del resto, le difficoltà di applicazione
alle istituzioni scolastiche delle norme di
cui alla legge n. 190 del 2012 e al decreto
legislativo n. 33 del 2013 sono state con-
fermate dagli Uffici del Ministro per la
pubblica amministrazione e semplifica-
zione, che, con nota del 13 novembre 2013
a firma del Ministro pro-tempore D’Alia,
hanno previsto la definizione di un atto
aggiuntivo al Piano nazionale anticorru-
zione (P.N.A.), approvato dall’Autorità na-
zionale anticorruzione in data 11 settem-
bre 2013, nel quale contemplare le speci-
fiche modalità di attuazione, da parte delle
scuole, degli obblighi in materia di tra-
sparenza e prevenzione della corruzione.

Tale soluzione è stata condivisa anche
dall’A.N.A.C., che ha avviato una serie di
riunioni tecniche cui hanno partecipato
rappresentanti del Ministero, del Diparti-
mento per la funzione pubblica e della
stessa A.N.A.C., attraverso le quali è stato
definito il contenuto del suddetto atto
aggiuntivo e sono state individuate le mo-
dalità operative per far fronte alle esigenze
ed alle peculiarità delle istituzioni scola-

stiche, con particolare riferimento all’in-
dividuazione dei responsabili della traspa-
renza e della prevenzione della corru-
zione.

Conclusa la fase istruttoria, questo Mi-
nistero è in attesa che l’atto aggiuntivo al
PNA sia predisposto, ai sensi dell’articolo
1 della citata legge n. 190, dal Diparti-
mento della Funzione pubblica e sia suc-
cessivamente approvato dall’A.N.A.C. Sarà
ovviamente cura di questa Amministra-
zione, non appena completato l’iter di
approvazione dell’atto aggiuntivo, fornire
tempestivamente agli Uffici scolastici re-
gionali ed alle istituzioni scolastiche tutte
le informazioni e l’assistenza necessarie
all’applicazione delle norme in esame.

Ciò premesso, si ritiene condivisibile la
necessità di intervenire, anche in ambito
normativo, sugli obblighi in materia di
trasparenza e prevenzione della corru-
zione a carico delle istituzioni scolastiche,
al fine di semplificarli e renderli meglio
compatibili con le dimensioni e le moda-
lità di funzionamento delle stesse scuole.

Per quanto riguarda, infine, la proposta
di utilizzare i sistemi informatici a livello
centrale per l’inserimento delle informa-
zioni obbligatorie, si fa presente che le
disposizioni del decreto-legge n. 33 del
2013 si applicano a tutte le Amministra-
zioni di cui all’articolo 1, comma 2, del
decreto legislativo n. 165 del 2001, tra le
quali sono ricomprese anche le scuole e gli
istituti di ogni ordine e grado. Pertanto,
l’assolvimento degli obblighi di pubblicità
online previsti in materia di trasparenza,
immediatamente precettivi per ciascuna
Amministrazione, ricadono su ogni singola
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istituzione scolastica autonoma, quale sog-
getto responsabile e detentore di dati,
informazioni e documenti di propria di-
retta competenza. Nulla vieta, comunque,
che le scuole acquisiscano e gestiscano gli

applicativi informatici attraverso le reti di
scuole di cui all’articolo 7 del decreto del
Presidente della Repubblica n. 275 del
1999 (Regolamento sull’autonomia delle
istituzioni scolastiche).
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ALLEGATO 5

5-02485 Binetti: Sul rimborso delle somme dovute ai medici
che hanno frequentato le scuole di specializzazione post-laurea.

TESTO DELLA RISPOSTA

Il contenzioso a cui fa riferimento
l’onorevole interrogante afferisce alla que-
stione della remunerazione degli anni di
frequenza alle scuole di specializzazione
medica in considerazione della tardiva
applicazione, da parte dello Stato italiano,
delle direttive comunitarie in materia.

Al fine di dare un quadro preciso della
situazione, occorre preliminarmente di-
stinguere, in base all’evoluzione della nor-
mativa, tre principali filoni di contenzioso.

1. Il primo di essi concerne la richiesta
di risarcimento danni, da parte dei medici
specializzatisi negli anni tra il 1983 e il
1991, per la tardiva attuazione della di-
rettiva comunitaria n. 82/76/CE.

2. Il secondo ambito è rappresentato
dalle richieste dei medici specializzatisi
negli anni dal 1993 al 2006 di pagamento
delle differenze retributive, pari a circa
13.000 euro annui, tra l’importo previsto
dal decreto del Presidente del Consiglio dei
ministri del 7 marzo 2007, che ha definito
il costo del contratto di formazione spe-
cialistica previsto dal decreto legislativo
n. 368 del 1999, e l’importo della borsa di
studio previsto dal decreto legislativo
n. 257 del 1991.

3. Infine, il terzo rilevante filone di
contenzioso, inaugurato dalla sentenza
della Corte di cassazione sezione lavoro
del 29 ottobre 2012, ha riguardato il
mancato aggiornamento economico della
borsa di studio prevista dall’articolo 6 del
decreto legislativo n. 257 del 1991, il cui
importo deve essere annualmente incre-
mentato del tasso programmato di infla-
zione e rideterminato ogni triennio in
funzione del miglioramento tabellare mi-

nimo previsto dalla contrattazione relativa
al personale medico dipendente del Ser-
vizio sanitario nazionale.

Con riferimento al primo filone di
contenzioso, si ritiene opportuno precisare
che il Ministero, insieme alla altre Ammi-
nistrazioni interessate, ha provveduto a
promuovere diversi incontri presso la Pre-
sidenza del Consiglio dei ministri al fine di
concordare un intervento normativo che
interpretasse in maniera autentica il con-
cetto di « illecito comunitario », sostenendo
la tesi della durata quinquennale della
prescrizione a partire dal 1991 e non dalla
legge n. 370 del 1999. Ne è derivata la
disposizione di cui all’articolo 4, comma
43, della legge n. 183 del 2011 che non ha,
tuttavia, sortito effetto deflattivo sperato,
in quanto non è stata ritenuta applicabile
retroattivamente.

Per quanto riguarda, poi, i giudizi del
secondo filone, relativi alle richieste delle
differenze retributive, informo che, nella
maggioranza dei casi, tale contenzioso si è
risolto positivamente per l’Amministra-
zione. Infatti, la direttiva n. 93/16/CE è
stata ritenuta non immediatamente appli-
cabile in ambito nazionale, in quanto non
self executing e non sufficientemente pre-
cisa ed incondizionata per l’assenza di
quantificazione della « remunerazione
adeguata » invocata dai ricorrenti.

Inoltre, la normativa nazionale (in par-
ticolare il decreto legislativo n. 368 del
1999) non contempla il diritto al paga-
mento di ulteriori somme di denaro ri-
spetto a quelle già percepite ai sensi del
decreto legislativo n. 257 del 1991, poiché
l’incremento disposto dal decreto del Pre-
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sidente del Consiglio dei ministri 7 marzo
2007 decorrerebbe dall’anno accademico
2006/2007 e non sarebbe idoneo a rico-
noscere diritti agli specializzati in anni
precedenti, per il principio di irretroatti-
vità.

Relativamente, infine, al terzo filone di
contenzioso, informo che, allo stato at-
tuale, si è prodotto un esiguo numero di
soccombenze per l’Amministrazione.

Venendo alle richieste dell’onorevole
interrogante, rilevo che il numero di soc-
combenze più rilevante per le Ammini-
strazioni dello Stato ha riguardato il
primo, e più risalente negli anni, filone di
contenzioso, ormai esaurito. Per gli altri

filoni di contenzioso, informo che la mag-
gior parte dei giudizi si sono conclusi
positivamente per l’Amministrazione,
come avvenuto per il secondo, o sono in
numero esiguo, come per il terzo.

Conclusivamente, la questione resta,
comunque, all’attenzione dei competenti
Uffici per i necessari approfondimenti tec-
nici, e ricordo, a tale riguardo, che il
Governo si è impegnato ad aumentare fino
a 5.000 le borse di studio che retribui-
scono gli studenti dei corsi di specializza-
zione medica a partire dalla prossima
tornata relativa all’anno accademico 2014/
2015.
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ALLEGATO 6

5-02595: Ghizzoni: Sul diritto dei ricercatori universitari di discipline
cliniche a tempo determinato a prestare l’attività assistenziale neces-

saria per le proprie attività didattiche e di ricerca.

TESTO DELLA RISPOSTA

In ordine ai quesiti posti dall’onorevole
interrogante, data la complessità delle re-
lazioni intercorrenti tra l’assistenza sani-
taria e le università, occorre preliminar-
mente riassumere il quadro normativo di
riferimento.

Il collegamento fra le università e le
attività di assistenza ospedaliera è stato
inizialmente previsto dalla legge 12 feb-
braio 1968, n. 132 che ha introdotto lo
strumento della convenzione tra università
ed enti ospedalieri, stabilendo che l’ordi-
namento interno delle cliniche e degli
istituti universitari deve essere adeguato
all’ordinamento interno degli ospedali ed
avere un’analoga organizzazione. Il suc-
cessivo decreto del Presidente della Re-
pubblica 27 marzo 1969, n. 129 conferma
lo strumento convenzionale ed individua le
materie oggetto del relativo accordo, ri-
mandando, per le convenzioni, ad uno
schema-tipo emanato con decreto ministe-
riale 24 giugno 1971. Il decreto ministe-
riale del 1971 definisce le relazioni inter-
correnti fra le due istituzioni attraverso la
creazione di strutture universitario-ospe-
daliere: l’ente ospedaliero assume la ge-
stione dell’assistenza, connessa con i fini
istituzionali dell’università, ed utilizza l’as-
sistenza fornita dalle cliniche e istituti
universitari di ricovero e cura; da parte
loro, le Università utilizzano il potenziale
didattico e di ricerca dell’ente ospedaliero,
sempre in base a precisi accordi.

Attualmente la collaborazione e il coor-
dinamento tra il Servizio sanitario nazio-
nale e le Università trova la propria di-
sciplina di riferimento nel decreto legisla-

tivo 21 dicembre 1999, n. 517. L’articolo 5,
nell’ambito della definizione delle norme
sul personale, prevede che « i professori e
ricercatori che svolgono attività assisten-
ziale presso le aziende e le strutture di cui
all’articolo 2, sono individuati con appo-
sito atto del direttore generale dell’azienda
di riferimento d’intesa con il rettore, in
conformità ai criteri stabiliti nel protocollo
d’intesa tra la regione e l’università relativi
anche al collegamento della programma-
zione della facoltà di medicina e chirurgia
con la programmazione aziendale ».

Il successivo articolo 6 disciplina i rap-
porti tra le università e il Servizio sani-
tario nazionale, stabilendo che, per sod-
disfare le specifiche esigenze del Servizio
sanitario nazionale, connesse alla forma-
zione degli specializzandi ed all’accesso ai
ruoli dirigenziali del Servizio sanitario
nazionale, le università e le regioni stipu-
lano specifici protocolli d’intesa per disci-
plinare le modalità di reciproca collabo-
razione. I rapporti in attuazione di tali
intese sono regolati con appositi accordi
tra università e Aziende ospedaliere, unità
sanitarie locali e Istituti di ricovero e cura
a carattere scientifico.

La figura del ricercatore a tempo de-
terminato è stata introdotta dall’articolo
24 della legge 240 del 2010 che, al comma
1, ha previsto che « ... le università pos-
sono stipulare contratti di lavoro subor-
dinato a tempo determinato. Il contratto
stabilisce, sulla base dei regolamenti di
ateneo, le modalità di svolgimento delle
attività di didattica, di didattica integrativa
e di servizio agli studenti nonché delle
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attività di ricerca ». Al successivo comma 3
vengono specificate le tipologie contrat-
tuali: un contratto (iniziale) di durata
triennale e prorogabile per soli due anni
(cosiddetto contratto di cui alla lettera a).
Poi, un ulteriore contratto triennale, non
rinnovabile e riservato a candidati che
hanno usufruito dei contratti precedenti o
di assegni di ricerca o di borse post-
dottorato o di analoghe posizioni in atenei
stranieri (cosiddetto contratto di cui alla
lettera b). Per il ricercatore a tempo
determinato che abbia usufruito della se-
conda tipologia di contratto (quella ap-
punto della cosiddetta lettera b) e abbia
conseguito l’abilitazione scientifica nazio-
nale alle funzioni di professore. Con la
legge n. 240 è stata, quindi, superata la
figura del ricercatore a tempo indetermi-
nato, in quanto ottenuto un contratto,
rinnovato, e in presenza del requisito
dell’abilitazione scientifica nazionale e
delle adeguate condizioni economico fi-
nanziarie, il ricercatore a tempo determi-
nato può accedere al ruolo dei professori
universitari.

Ciò premesso, si viene ai quesiti in
esame.

L’articolo 24 della legge 240 del 2010,
citato in premessa, nulla dice in ordine
alla possibilità per i ricercatori di svolgere
attività assistenziale. È di ausilio, tuttavia,
quanto previsto dal precedente articolo 2,
comma 2, che, nel disciplinare gli organi e
l’articolazione interna delle università, ha
previsto che queste ultime modificassero i
propri statuti in tema di articolazione
interna, con le modalità e la tempistica ivi
indicate e osservando determinati vincoli e
criteri direttivi tra i quali, alla lettera c),
figura l’inscindibilità tra le funzioni assi-
stenziali e quelle di insegnamento e ri-
cerca per i docenti delle materie cliniche.

Dal principio dell’inscindibilità delle
funzioni assistenziali e di insegnamento
per il corpo docente delle facoltà mediche,
in relazione alle funzioni attribuite ai
ricercatori dal decreto del Presidente della
Repubblica n. 382 del 1980, articolo 32,
comma 1, non abrogato dalla legge di

riforma (i ricercatori a tempo indetermi-
nato assolvono a compiti didattici integra-
tivi dei corsi di insegnamento ufficiali), dal
superamento della figura del ricercatore a
tempo indeterminato, voluta dal legislatore
della legge 240, e in base a quanto previsto
dall’articolo 5 del decreto legislativo
n. 517 del 1999 consegue che il ricercatore
a tempo determinato svolge le stesse fun-
zioni previste dalla legge per il ricercatore
a tempo indeterminato e, quindi, anche
funzioni assistenziali. Pertanto, per ri-
spondere al quesito dell’onorevole interro-
gante, alla luce dell’interpretazione del
quadro normativo vigente, una norma che
preveda espressamente che i ricercatori
universitari a tempo determinato (unica
categoria di ricercatori, a questo punto,
previsti dalla legge) svolgano funzioni as-
sistenziali appare non necessaria.

Per quanto riguarda la situazione delle
convenzioni di cui all’articolo 6, comma
13, della medesima legge n. 240, oggetto di
altra domanda, informo che è in corso la
procedura per l’emanazione del decreto
ministeriale, di concerto con il Ministero
della salute, con cui viene approvato lo
schema-tipo di convenzione al quale de-
vono attenersi le università e le regioni per
regolare i rapporti in materia di attività
sanitarie svolte per conto del Servizio
sanitario nazionale. Tale schema, che è
stato sottoposto al parere della Conferenza
dei rettori delle università italiane, è at-
tualmente all’esame del Ministero della
salute. Il testo predisposto prevede che « I
docenti universitari, compresi i ricercatori
... per i quali l’attività assistenziale sia
essenziale alle esigenze della didattica,
della ricerca e delle attività di supporto
alle stesse, assolvono gli obblighi assisten-
ziali previsti dalla normativa vigente ».

Per quanto riguarda, infine, la situa-
zione nelle Università italiane dell’attività
assistenziale prestata dai ricercatori a
tempo determinato delle discipline clini-
che, informo che il Ministero, con nota del
18 giugno 2014, ha chiesto a tutte le
università di fornire i dati utili per un
apposito monitoraggio.
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